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二十多年来，田先生时时刷新我对于人生的理解，我看到了学者的纯粹和人

生的朴素。他经常聊起过去的人和事，固然也流露对于恶政当道的愤怒，但对那

些在极端时代做了许多坏事因而后来恶名昭著的人，他似乎总有一种深深的悲悯，

甚至以同情的语气讲述他们的人生遭际。反过来，一些后来被评价很高的名流人

物，到了田先生的回忆里，原来也做过许多他们后来竭力回避或予以否认的事情。

我甚至觉得，田先生研究历史上群体和个人在时势变局中的反应与选择，多多少

少隐含着他对自己人生所见所闻所思的总结。 
 
  我 1989 年秋季回到北大读研时，对于历史学不要说不入门，就连历史系一

般本科生的水平也达不到，两个导师的论著，田余庆先生的我只读过《中国史纲

要》，祝总斌先生的我只读过《北大学报》上的两三篇论文。入学不久，大概基

于本研究方向的一个传统，祝总斌先生带着我去拜望周一良、田余庆两位先生。

表情凝重、浓眉微锁的田先生，一开口就浇了我一头凉水：“从中文系、外文系

改到历史系来的，少有成功的先例。”那时我并没有铁了心要长久学历史，田先

生的话倒也没有让我太沮丧，不过内心还是有一点抵触，觉得他不免小看人。相

比之下，笑意盈盈的周先生的话就好听得多：“中文系的门槛高啊。”那时我绝对

没有想到，就是这个第一次见面让我多少有些排斥感的田先生，成为我后来人生

中最亲近、最重要的人之一。 
 
  研究生的第一年，只是跟着祝先生读《资治通鉴》，听各种必修和限选课，

和田先生基本没有接触。让我慢慢领悟到历史学自有独特魅力的，最初就是祝先

生讲授的政治制度史，有了制度史的知识和视角，读《通鉴》和正史就不那么艰

难了。一般听过祝先生讲课的，终身难忘他的博学、缜密和通达，更不要说直接

受惠于他那仁圣风范的言传身教了。这一年里，有一天我偶然在《历史研究》上

读到田先生的《隆中对再认识》，大吃一惊，原来历史论文可以写得这么引人入

胜。于是找来《说张楚》《论轮台诏》以及刚出版的《东晋门阀政治》，读得昏天

黑地，如痴如醉，常觉心潮澎湃，喘不过气来，不得不休息一下。这种阅读体验，

我以前除了读小说，只在读梁任公《清代学术概论》时感受过。 
 
  我开始有“入门”的感觉，是研究生第二年的第一学期。那时田先生正在写

《孙吴建国的道路》和《暨艳案及相关问题》，他就着这个机会，召集几个研究

生开了个《三国志·吴书》读书班。先是他自己选读一两个列传，从文献解读到

史实考证，再到历史意义的阐发，再到论文的写作，是一个完美的示范。随后由

我们学生轮流自选《吴书》中的某个列传，用同样的方式来讲读。我记得参加那

个读书班的还有张伟国、何德章、罗永生等几位，先后在二院的小 108 和古代史

教研室进行。田先生具体讲了什么，我自己和其他同学怎么选读的，我都不记得

了，我只记得那几个月我有了醒过劲来的感觉，终于模模糊糊地明白了什么是“历

史地看历史”。就是这个冬天，田先生突发心脏病。我们几个学生商量，继续这

个读书班，去医院看望时，向他汇报了读书班仍在进行的情况，他还挺高兴。 



 
  经过了这个“入门”的阶段之后，我开始考虑是否要一辈子做历史，具体地

说，就是接下来是否读博士。在多年的自我期待中，我从没设想过要成为一个学

者。就此前有限的接触，似乎学者人生也不见得有什么吸引力。现在田先生、祝

先生等人为我开启了理解学术魅力的门窗，但我是不是准备好了要终身投入历史

学的行业中呢？职业历史学家的身份，意味着一种我很不了解、也未必向往的人

生。进入硕士论文写作阶段，见田先生的机会多了一些，对他个人的了解逐渐增

多，我慢慢地窥见了一个学术人生的新天地。那里没有我少年时代所向往的激烈

慷慨、风谲云诡、人山人海和生死契阔，但却有我同样迷恋的透彻、从容、醇厚

与仁义情怀。即使在最初接触的两三年，田先生已经向我展示了学术人生可以有

多么美好，当然，那之后的二十多年，我只有越来越庆幸自己及时地走上了这条

路。做自己喜欢的工作，过自己喜欢的生活，是田先生引领我进入了学术人生。 
 
  就我学生时期的学业及留校后的科研教学来说，田先生对我最直接的影响是

那种持续的压力。他对年轻人总有很高的期望，对我也一样，而由于我常在他身

边，这种期望就成了巨大的压力。虽然我的抗压能力不弱，但自知之明还是有的，

有时会有深深的、无处可诉的愧疚。1998 年夏天我陪他去南京参加魏晋南北朝

史学会的年会，晚上去鼓楼上喝茶乘凉，闲聊中他说，你留校好几年了，该出一

点有份量的东西了。对于一个东游西逛还没有找到出路的研究者来说，“有份量

的东西”似乎是遥不可及的。我说，您呀，对我要求不要太高了。没想到他忽然

严肃起来，说道，我可以对你要求不高，但你对自己不能没有高要求。这个话让

我想了很久。2003 年出《拓跋史探》时，他在前言结尾处写道：“北大的罗新君

与我长年相处，协助我搜寻资料，斟酌意见，操持各种繁杂的修改事务和电脑作

业，而且反复再三。罗新现在远在哈佛大学访问研究，我期待他带回成果。”书

出版后，他让正在北大读研究生的刘聪寄了三本给我。刘聪在附信里说：“同学

们议论，说罗老师若是读到田先生这句话，会不会吓得不敢回国了？”很惭愧，

那年夏天回国时我并没有带任何像样的成果。 
 
  我见过田先生修改别的同学的论文，密密麻麻的，有的都改花了，需要另写

一页。但他看我的论文，基本不作文字的修改，总是和我谈议题的延伸意义，可

能他觉得思考深度不够是我的主要问题。因为我本科是学文学的，早年曾痴心创

作，读史不免为文字或故事的表象所障，思考问题容易停留在较浅层次，说话也

常流露轻脱的一面，田先生非常耐心地、有针对性地引导我，对我的影响可说是

至深至久的。比如，他看了我的硕士论文初稿后，对我说，就这样吧，剩下的时

间去读别的书。过了几天他听一个同学说我的论文没有打草稿，本来是表扬的意

思，但他立即把我叫去，要求我改写一遍，哪怕只是誊写一遍，说应该养成任何

文稿都多次修改的习惯。我写博士论文时，每交一章，他都会反复询问还有没有

可以深挖之处。那时我学力太浅，难以理解“深挖”的真实涵义，实在不堪他的

追问之苦。但工作以后，我逼迫自己在讨论任何问题时都多想一层，看能不能在

通常的解释之外找到更有深度的理解。我自己没有意识到，有一次徐冲提醒说我

特别爱用“深刻”这个词，那么至少间接的成因是田先生多年的训练和压力。 
 
  很多人都称赞田先生会带学生，我根据切身体会和多年观察，感觉他是真正

做到了因材施教、因势利导。我一开始对西域史地有兴趣时，他是鼓励的，认为



这样可以开阔视野，后来见我用力太猛，又提醒说不要偏离中原太远，不可忘记

了拓展视域以反观中国史的初衷。这十多年我在内亚史方面用力稍多，略有所见，

他一方面肯定，另一方面提示说，研究内亚史具体问题时，也要多想想与中国史

的关联。正是在这样的提示下，我开始思考中国史中的内亚性问题。田先生在关

键时刻的警示，帮助了我始终立足于魏晋南北朝史来观察周边，而不是游骑无归，

“纵一苇之所如，凌万顷之茫然”，发展成半吊子的中亚史家或阿尔泰学家。他

并不认为魏晋南北朝史比西域史地或内亚—阿尔泰研究这些学科更重要，而是因

为他了解我的训练背景和知识局限，知道我的长短和特点，才会及时提醒。据我

观察，他对其他学生学术发展的建议和提示也都是基于学生自己的特点。比如李

万生博士论文关注的是侯景之乱时期的河淮地理问题，田先生觉得万生硕士时在

陕西师大有过历史地理的训练，以此研究侯景问题，可能会别有所见，所以是很

鼓励的。到万生博士毕业，论文也快要出版的时候，田先生就劝他另寻题目，拓

宽研究范围。田先生是这样说的：“做研究应该多一些切入点，就像村屯邑居，

要多挖几口井，你到现在只挖了这一口井（侯景）。” 
 
  不过我必须说，田先生对我最大的影响也许还不是，或不仅仅是在学术方面。

我之所以走上学术之路，不仅因为感受到了历史学的魅力，还因为看到了学术人

生的可贵。这两个方面田先生都起了决定性作用。其实大多数学者的人生并不一

定令人羡慕，学界生产的大多数论著也未必值得喜爱，可我的幸运在于，初涉学

术之时，我就遇到了田先生。那种安详淡定、远离流俗的精神和生活状态，让我

有一种找到归宿的踏实感。二十多年来，田先生时时刷新我对于人生的理解，我

看到了学者的纯粹和人生的朴素。他经常聊起过去的人和事，固然也流露对于恶

政当道的愤怒，但对那些在极端时代做了许多坏事因而后来恶名昭著的人，他似

乎总有一种深深的悲悯，甚至以同情的语气讲述他们的人生遭际。反过来，一些

后来被评价很高的名流人物，到了田先生的回忆里，原来也做过许多他们后来竭

力回避或予以否认的事情。我甚至觉得，田先生研究历史上群体和个人在时势变

局中的反应与选择，多多少少隐含着他对自己人生所见所闻所思的总结。 
 
  这十年来，很多人鼓励田先生写回忆录，都觉得以他的丰富阅历、史家见识

加上出类拔萃的文笔，肯定会写出有历史价值的回忆。他一再拒绝，说出来的理

由是自己一介书生，人生平淡，没有经历什么特别的波澜。但我感觉，田先生不

肯写回忆录，除了谨慎的性格原因外，还有他对于自己所经历的 20 世纪悲剧般

的历史似乎不愿进行系统的反思。以田先生的思维和写作习惯，他写回忆录必定

与研究历史没有什么不同，而研究自身经历过的 20 世纪，和研究遥远的中古不

同，似乎难以避免会时时沉浸在巨大的疼痛之中。除非万不得已，他不大愿意写

怀旧思往的文字。这些年他只写了不足十篇的回忆短文，都已集入去年出版的《师

友杂忆》。他在序言里说：“杂忆所及北大师友，多是受过苦难的，尤其是翦伯赞

先生，是大苦大难。我至今不明白为什么容不下这样一批有过辉煌但已年迈的文

化人？”这个感慨的背后，是无可言说的愤怒和无边的悲凉。这二十年来我大概

是和田先生联系最多的人之一，聊天不算少，但我对他过去的经历还是所知有限，

一个非常重要的原因，就是他并不那么喜欢怀旧，我猜想那还是因为“过去”本

身过于沉重了。 
 
  有个道理我是近几年才明白的。我有时会讲自己在北大同事中的朋友圈子，



田先生也问得特别仔细。我告诉他，我和丁一川、张帆、陈爽是读书时的狐朋狗

友，常年一起鬼混，亲如兄弟，后来又和同事李新峰、郭润涛等成为好友，形成

了一个感情很深的小圈子。田先生评论说：“你们现在很幸运，同事也会成朋友。”

我非常吃惊，多年同事成为朋友，难道不是很正常吗？他说，经历了 50 年代至

“文革”的高校和科研机构，同事变成朋友是很难的。后来又听他讲 50 年代北

大的“洗澡”，即使在老教授们之间，一些过去每周一起下馆子的亲密朋友，也

被发动起来互相批判，互揭隐私，多年友谊一朝荡尽。他举的一个例子就是对杨

人楩的批判，最激烈的攻击就来自一个老友。后来政治形势越来越紧张，同事之

间哪还敢有什么私交、私情？私下说话也都是字斟句酌，唯恐一言不慎，哪天被

揭发出来成为罪证。我这才明白，怪不得我一直觉得北大的同事之间过于“君子

之交淡如水”，原来也是一个历史阶段的遗产。 
 
  田先生的政治史研究都局限于中短时段，着眼点也都是时势推动下个人或小

型人群的政治选择。在《东晋门阀政治》中，虽然他为这些历史人物的重大行为

整理出了一个政治史的解释线索，但他回避了对“时势”本身的深层次解释。那

时他对“历史进步”还抱持一定的信心，考察时势成因的动力比不上对发展趋向

的期盼，因此会有全书最后一段那种俯瞰历史的浪漫和激情。到了《拓跋史探》，

他似乎要提供一个更深的阐释，探明历史中的那些野蛮、血腥和黑暗，如何又发

挥出推动历史变动的力量。基于这种理解，我在 2008 年为《南方周末》推荐阅

读书目时，列入了《拓跋史探》。我是这样解释的：“熟读过田余庆先生《东晋门

阀政治》和《秦汉魏晋史探微》的朋友，很多都容易对《拓跋史探》持一点保留，

认为无论在选题上还是在具体的考证上，甚至是在文字表达上，都没有能够超越

《东晋门阀政治》。当然，《东晋门阀政治》是 20 世纪中国史学的重要收获之一。

而《拓跋史探》是属于新时代的，尽管显露出作者老年写作难以避免的种种遗憾，

但凝聚着深刻的时代体验和历史反思。与《东晋门阀政治》的乐观昂扬不同，《拓

跋史探》浸透了对未来的疑虑和对往昔岁月的感伤，前者表达了 20 世纪 80 年代

知识人的热情与希望，后者则源于乐观情绪被打消之后的沉郁深思。” 
 
  1997 年初夏田先生在北医三院住院，我下午常过去陪他在住院部下面的花

园散步。他说自己身体不好，自幼如此，别人说他能活到六十就算不错，没想到

能活到七十多岁。前几年又是在北医三院住院，我陪他聊天，旧话重提，说您七

十多岁就有这般感慨，大概没想到会有今天吧。他呵呵直乐，但又说，唉，做不

了什么事。我就说，九十岁还要写书，不是成精了吗？其实他直到去世，始终心

系学术，尤其关心最新论著和年轻学人的情况。我似乎是有责任定期向他报告近

一段时间出版了什么好论著，冒出了哪些年轻人。学界后辈去拜访，他也必定打

听最新动态。他有时会指示我延请青年新秀来家里坐坐。2013 年年底，他还询

问魏斌、仇鹿鸣等几位的情况，表示要读他们的新著。2014 年 11 月我在微博上

看到仇鹿鸣看望田先生的照片，就在电话里提到。田先生问我在美国怎么还能知

道，我说是网上看到的，他很惊诧：这件事还能上网啊。 
 
  我因在 2014—2015 学年度到美国访问研究，最不放心的就是担心老人家寂

寞，所以广托朋友常去看他，陪他聊天解闷。我每周和他电话聊天，他会介绍最

近谁来过，读过哪些文章。虽然他也感慨自己精力不济，每天读书不能超过两小

时，而且随读随忘，但也很达观地说，老了嘛，也只好这样了。夏天我曾跟他说



北大历史系的研究生潘敦正在写北魏的皇后与可敦问题，到 10 月间他表示想读

读，让我告诉潘敦。潘敦就把文章打印件给他送去了。两周前，他在电话里说，

他读过了，有些意见，让我通知潘敦去见他。我竟然没有及时告诉潘敦！12 月

27 日去八宝山举行遗体告别之前，我在老人家书房里坐了一会，看见书桌上摊

开的书和文章中，就有潘敦那篇文稿，他还在等着和潘敦谈他的想法呢。在摊开

的另一本书旁边有个纸条，写着我的电话号码。 
 
  昨天去田先生家，陪师母聊天，走的时候，师母忽然怔了一下，对我说，唉，

你看，我糊涂了，我正要对你说，你走怎么不跟先生说一下呢。师母说她常常犯

糊涂，总觉得先生还在。他们两位自 1947 年恋爱，1950 年结婚，到相守终老，

已经六十四年了，师母怎么可能适应先生已不在人世的事实呢？不要说师母了，

就是我这个小辈，到现在也难以相信竟然已永远见不到他。走在蓝旗营小区里，

感觉就是去见他老人家的。在这样的迷迷糊糊中，写这篇匆匆忙忙的纪念文字，

就如谢灵运的诗句：“举声泣已洒，长叹不成章。” 
 

  2015 年 1 月 2 日北京五道口 

 

（作者为北京大学中国古代史研究中心教授） 
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